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ACTA DE REUNIÓN MESA DE DIÁLOGO N° 1 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA – DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 30 de marzo de 2022 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 15:02 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 16:18 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ VRAC 

PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA VRAF 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

ALONSO TORRES LOPEZ JEFE DEPARTAMENTO SALUD 

CHRISTIAN UTEAU MOYA DIRECTOR DAI 

ALEJANDRA MUÑOZ ALEGRÍA FEUCM 

CATALINA ÁVILA CAMPOS FEUCM 

PAULA ZAMORANO ZAGAL CCEE. PED. EN CIENCIAS 

VANESSA SAAVEDRA SOTO CCEE TRABAJO SOCIAL 

 

TEMAS DE LA TABLA: 

Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa y da a 

conocer la tabla para esta sesión: 

TEMAS A TRABAJAR EN SESIÓN: 

• Beca fotocopias (Tema presentado por VRAF) 

• Alza de aranceles 

• Déficit docente 

• Profesionales de la salud 

• Seguridad estudiantil  

• Propuesta salud estudiantil 

• Capacidad voltaica  

• Déficit salas y horarios término de clases 

• Acceso a aulas 
 
Pendientes 

Academia:  

• Eliminación de asignaturas  

• Contratación docente 2023 
 

Financiamiento:  
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• Aranceles 2023  
 

Servicios:  

• Cajero automático/caja vecina dentro de la Universidad 

• Atenciones médicas presencial (ejemplo, odontología, kinesiología) 

• Maltrato infraestructura 
 

 
PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a primera sesión de mesas de diálogo para el año 2023, presenta a los 

participantes e informa la forma en que se trabajará esta sesión. 

Para evitar lo sucedido el año 2021, donde los representantes estudiantiles, no entregaban temas 

a trabajar o simplemente no se presentaban a las sesiones, es que estas sesiones no se 

suspenderán y al igual que las últimas reuniones realizadas el año pasado, UCM también planteará 

temas cuando sea necesario. 

Estas instancias de participación y diálogo deben siempre ser una prioridad principalmente para 

los estudiantes. 

Presentamos a los invitados especiales para esta sesión, señor Christian Uteau Moya, Director de 

Administración e Infraestructura y don Alonso Torres López, Jefe del Departamento de Salud, 

quien se integrará a las 16:00 horas. 

Se da por iniciada la sesión a las 15:02 horas. 

Aprovechando la presencia de DAI, los temas no se tratarán en el mismo orden, comenzando con 

los relacionados a Infraestructura. 

Capacidad Voltaica 

Se entrega la palabra a Federación, para que nos pueda introducir en el tema. 

FEUCM señala, en una sesión anterior estuvo el compromiso de aumentar la capacidad voltaica, 
posteriormente se tocó ese tema en otra sesión y queríamos consultar si ya se concretó este 
aumento, ya que llegó a sus oídos que ya se habría realizado. 
 
DAI, proyecta presentación, en ella señala que existen 3 empalmes de energía, los cuales se 
encuentran diferenciados en colores. 
Uno de esos empalmes abarca los Campos Deportivos, donde se están realizando mejoras a salas, 
laboratorios y algunos conductores del edificio J. 
Se aumenta la capacidad de consumo del sector. 
Por 2 norte también se está realizando un aumento de energía de consumo. Otro sector que 
recibiría la el aumento de consumo es donde está ubicada la Federación. 
Se busca mejorar la estabilidad energética en Campos Deportivos. 
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FEUCM consulta, si todas estas mejoras abarcan el casino? 
 
DAI indica, que ese sector (3) posee un mayor gasto de energía, si las mejoras abarcan por ahora la 
cafetería y los sectores de foodtruck. 
 
FEUCM, ha existido un aumento de matrícula, hay mas carreras, por lo tanto, mayores son los 
requerimientos de los estudiantes que deben calentar sus almuerzos, hoy además existen 2 
microondas que están malos. 
Por lo cual solicitan el aumento de microondas disponibles y de ser posible dispensadores de agua 
caliente. 
 
DAI indica, que se realizará una evaluación de la capacidad energética en horario punta, evaluar un 
tablero independiente, esta evaluación podría estar a fines de abril. 
 
DGE solicita la palabra para indicar que el tema de los microondas lo veremos cuando se integre 
Alonso. 
 
Déficit salas y horarios término de clases 
 
FEUCM, se enmarca en torno a que se están utilizando salas habiendo alargado las jornadas de 
clases y esto ha generado diversos problemas en los estudiantes. Por ejemplo, la frecuencia de la 
locomoción colectiva no es más allá de las 20:00 horas, con el consiguiente problema de seguridad 
para los estudiantes al ir a sus casas. 
También es conocido el problema con los roedores en el salón Roberto Villena, que es inaceptable, 
tanto por la interrupción de las clases, como por los problemas a la salud, que puede traer estar en 
contacto con heces o los mismos ratones. 
 
DAI señala se están terminando los foodtruck, lo que permitirá atender con mas mayor celeridad 
algunas tareas. 
Respecto al salón Roberto Villena, se esta trabajando con doble frecuencia, en la erradicación de 
los roedores, aplicando todas las medidas sanitarias que corresponden. 
 
VRAC señala, que se solicitó el cambio de sala, hasta que se encuentre como corresponde para el 
desarrollo de las clases. 
 
DAI señala, que se están realizando todos los esfuerzos necesarios. 
 
Despedimos a don Christian Uteau, agradeciendo su presencia en esta sesión. 
 
Beca fotocopias 
 
El siguiente tema fue propuesto por don Pablo Hormazabal, Vicerrector de Administración y 
Finanzas, para entregar información importante a los estudiantes. 
VRAF señala, que la información que se entregará, debe ser bajada con la misma certeza con la 
cual se está entregando. 
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El valor de las fotocopias ha aumentado en sus costos, hoy una fotocopia cuesta por lo menos $45 
pesos y en el mercado es mayor aún. El costo de una fotocopia en UCM es de $30 pesos, por lo 
cual, desde abril tendrá un aumento de $10 pesos.  
Este precio será para administrativos y funcionarios. La beca de fotocopias se mantiene, no habrá 
aumento de precio a estudiantes. 
 
VRAC, solicita la palabra y señala que, desde otra mirada, la idea es poder disminuir el uso de 
fotocopias. Anualmente se utilizan 3 millones de fotocopias, por lo cual el llamado es a optimizar 
su uso. 
 
FEUCM señala, que es importante el llamado a la sustentabilidad, sin embargo, no todos los 
estudiantes cuentan con equipos computacionales. 
Presidenta de Federación realiza comparación entre la entrega de computadores que se realiza en 
Universidad de Talca, donde según lo por ella indicado, se les entrega un computador a todos los 
estudiantes, lo que no ocurre en UCM (solo a los mejores promedios). 
 
VRAF, en relación a las fotocopias, indica que a fines de año los estudiantes, solo imprimieron 
hojas en blanco para utilizar sus saldos, refuerza el llamado a un buen uso de la beca. 
 
FEUCM, se puede realizar una campaña en conjunto, revisando los parámetros necesarios, por 
ejemplo, la posibilidad de transferir el beneficio, ya que como indica, la carrera de Derecho utiliza 
mucho más papel o libros que otras carreras. 
 
VRAF, se evaluará. 
 
Pendientes de sesión anterior 
 
En sesión de mes de diciembre, quedaron algunos temas pendientes de tratar, los cuales 
Federación solicitó integrar en esta sesión. 
 
Eliminación de asignaturas 
 
FEUCM señala, que el plazo para realizar la eliminación de asignaturas es muy acotado. Hay caso 
de estudiantes que han solicitado la renuncia de asignaturas y esto no se ha materializado. 
(presenta algunos casos). 
Nuevamente realiza comparación entre lo que ocurre en Universidad de Talca y UCM. 
 
VRAC señala, es muy complejo ampliar el plazo por varias razones (entrega algunos ejemplos). La 
realidad de otras Universidades, al igual que la nuestra, es que cuentan con reglamentos. Existen 
fechas estipuladas en el calendario académico, además el estudiante puede verificar el estado de 
su solicitud de renuncia. 
Los directores de escuela, se encuentran mandatados a respetar los reglamentos. 
Se puede analizar su solicitud, sin embargo, el procedimiento de UCM es claro. 
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DGE indica, en Comisión d gracia (de la cual es parte), se han revisado algunos de estos casos y se 
les da la posibilidad de eliminar la asignatura, cuando excepciones fundadas. 
Respecto al reglamento se actualizó hace muy poco. 
 
FEUCM indica, cual es la apreciación del estudiantado en general, se debe revisar globalmente, 
entrega algunos ejemplos. 
 
VRAC, todo lo manifestado existe, se acogen situaciones extraordinarias. Hoy nos encontramos en 
proceso de fortalecer “Alertas Tempranas”, en la detección de problemas de avance académico, 
desplegando estrategias de diagnóstico, que incluyan: Salud, Protocolos de Estudiantes 
Trabajador, Padres y Madres, Falencias Académicas, etc). Además, existen opciones, por ejemplo, 
nota “P”. 
Solicita evidencias para revisar. 
 
FEUCM, indica que tiene dudas respecto a como habrá una detección o alerta temprana, si no hay 
rendición de pruebas, nuevamente solicita ampliar el plazo para eliminar asignaturas. 
Entrega nuevos casos particulares. 
 
VRAC, debemos hacer coincidir evaluaciones con periodo de eliminación. Un estudiante debe 
recibir una respuesta ante su solicitud, debemos regirnos por la normativa existente, aplicando el 
buen criterio y cumplimiento d ellos programas de estudio. 
 
FEUCM, insiste en solicitud de revisar plazos. 
 
Contratación Docente 2023 
 
FEUCM señala que existe una disonancia entre lo que declaran los proyectos formativos y la 
existencia real de docentes. 
La situación más compleja se encuentra en Química y Farmacia, donde este año se dio inicio con 
un déficit importante de docentes, que los ha llevado a no tener clases. La semana ante pasada, 3 
niveles no tenían docentes. 
Señala que es inaceptable que esto ocurra, que claramente existe una mala gestión de dirección 
de escuela, el déficit docente es tremendo, con la consiguiente mala formación recibida por los 
estudiantes. 
Como FEUCM quiere una universidad fuerte. Pretenden levantar este tema a decanatura. 
 
VRAC señala, que esta bien estar preocupados, sin embargo, existen algunas circunstancias que 
escapan a nuestro alcance. La pandemia cambio la oferta-demanda. Existen proceso de 
contratación en curso, que deben seguir la normativa existente, se están desarrollando todas las 
gestiones necesarias, para suplir la falta de académicos. Si su deseo es plantear esto al decano, 
están en su derecho. 
 
VRAF solicita la palabra e indica, varios factores han conjugado en esto: 

✓ Aspectos de gestión. 
✓ Escala de renta. 
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✓ Incluso se les ha ofertado más, esto debido a la competencia. 
No deja de ser un tema preocupante, donde nuestro interés es satisfacer sus necesidades. 
 
FEUCM; consulta cuantos profesionales se sumarían y en que modalidad. 
 
VRAF, a los part time, no se les exige el grado de doctor, si que sean profesionales con gran 
experiencia en su quehacer. 
Se debe revisar el tema desde un punto más general. 
 
VRAC, estamos en entrevistas para mas docentes en Química y Farmacia. Se requiere tiempo para 
presentar datos más precisos. 
 
FEUCM, señala que no se cumple con el estándar ofrecido. 
 
VRAC indica, que este tema en particular no es tan simple, entregar datos más precisos antes de 
próxima sesión. 
 
Se integra a sesión el Jefe del Departamento de Salud y encargado de casinos, señor Alonso 
Torres. 
 
Microondas 
 
En relación a los microondas que se encuentra en mal estado (2 informado por FEUCM), Alonso 
señala que existen en stock para reemplazarlos, se realizará una evaluación técnica para el 
aumento de los mismos, junto a una evaluación de otros sitios para su instalación. 
 
Propuesta de Salud Estudiantil 
 
FEUCM, presentan una propuesta debido a las necesidades que han captado en la población 
estudiantil. Entrega información sobre salud sexual, complementada por estadística emanada 
desde Minsal. La propuesta consiste en generar instancias de prevención y toma de muestras, 
junto con la entrega de elementos de protección, testeo semestral, realizados en dependencias de 
la Universidad, posibilidad de contar con dispensadores de preservativos y toallas higiénicas, junto 
con integrar un profesional (ginecólogo o matrona). 
Junto con ellos, señalan que, en reunión con el rector, se había comprometido a trabajar en 
conjunto con los estudiantes, en un protocolo de salud mental y quieren saber cuando se 
comenzará a trabajar. 
 
Alonso señala, que lo planteado por los estudiantes viene en sintonía con lo que esta trabajando el 
departamento de salud. 
Contamos con un convenio con Cesfam Bicentenario y trabajo conjunto con Seremi. 
Agenda preferencial para estudiantes UCM. 
En salud mental, requerimientos activados de manera rápida. 
Clínica Móvil Municipalidad, se realizó operativo atendiendo a más de 400 personas. 
Testeo VIH en Talca y Curicó en el mes de abril (semana novata). 
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Atención público objetivo. 
Atención Psicológica (Primario/medio), entrega detalles del equipo. 
Talleres de desarrollo personal. 
 
En relación a la salud psicológica, no existen lineamientos desde el ministerio. Es difícil entregar 
soluciones a patologías que muchas veces el estudiante trae y que al entrar a la Universidad dejan 
su tratamiento, por que en la universidad lo pueden obtener gratis. 
Todas las actividades de promoción de la salud, son bienvenidas. Siguiendo los conductos 
regulares. 
Esperamos no tener listas de espera. 
 
FEUCM, señala que los estudiantes manifestaron su malestar por la situación del psiquiatra, malos 
tratos. 
 
Alonso, informa que existe un caso de abandono de tratamiento psiquiátrico. 
Un reclamo. 
Importante entender la alta demanda y costo. 
No es resorte de las Universidades la salud mental, por ello se esperan los lineamientos del 
Ministerio. 
Hace hincapié que las encuestas no reflejan la realidad total. 
 
FEUCM, no se solucionó el problema con psiquiatra, eso se ha destacado en rrss. 
 
Protocolo de Salud Mental 
 
Alonso, trabajar en como acceder, modelo prevención y derivación. 
 
VRAC, indica que muchas Universidades no abordan la solución de todas las problemáticas, el 
avance en salud en la UCM es enorme, por ello solicita ser responsables con las denuncias. 
 
DGE, informa que a través de red DAES, han solicitado al MINEDUC los avances en este tema (se 
esta trabajando), el cual debe derivarse al MINSAL, señala que no podemos seguir haciéndonos 
cargo de este tema. 
La Universidad entrega un servicio de salud primario. 
Respecto a lo que indican las rrss, no son una referencia y no generan evidencia. 
 
En relación a los dispensadores, tendrá que ser evaluado por la autoridad superior. 
Alonsos complementa que, en el Departamento de Salud, se entregan toallas higiénicas de ser 
necesario. 
 
Finaliza sesión a las 17:00 horas 
 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez 
que se esté de acuerdo poder compartirla con la comunidad y subirla al portal. 
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Acuerdos. 

• DAI indica, que se realizará una evaluación de la capacidad energética en horario punta, 
evaluar un tablero independiente, esta evaluación podría estar a fines de abril. 

• Trabajar en conjunto una campaña de uso adecuado de beca de fotocopias. 

• VRAC solicita evidencia a FEUCM, respecto a los problemas en la eliminación de 
asignaturas. 

• VRAC entregará datos más precisos respecto a la contratación de docentes, antes de 
próxima sesión. 

 
 

 

Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ  
PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
ALONSO TORRES LOPEZ  
CHRISTIAN UTEAU MOYA  
ALEJANDRA MUÑOZ ALEGRÍA  
CATALINA ÁVILA CAMPOS  
PAULA ZAMORANO ZAGAL  
VANESSA SAAVEDRA SOTO  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


